

# CORREO DE LA MAÑANA

Badajoz, suscripción al mes 1'25 ptas.  
Provincia, trimestre 3'75  
Fuera de la provincia, id. 5'00  
Extranjero, año 24'00

DIARIO INDEPENDIENTE. - EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios  
En 1.ª plana, línea cuerpo 10... 0'20 pesetas  
En 2.ª id. id. id. 10... 0'25  
En 3.ª id. id. id. 10... 0'40  
En 4.ª id. id. id. 10... 0'60

Badajoz.—Año V.—Número 1.547

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 5 de noviembre de 1918



EL SEÑOR

## DON JOSE CHAVEZ RUBIO

Falleció en Villanueva del Fresno el día 3 de Noviembre de 1918

A LOS 73 AÑOS DE EDAD

Hablando recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Justa Rey; sus hijos don Félix, don Alfonso y doña Ramona; hijos políticos doña María Guarinos, don Rafael Chávez y doña Josefa Alvarez; nietos, hermanos y sobrinos,

*Suplican a sus amistades una oración por el eterno descanso del alma del finado, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.*

## Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

### MADRID

5, 1'30

#### Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 78'50.  
Banco España, 487'00.  
Tabacos, 294'00.  
Francos, 90'75.  
Libras, 23'65.  
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 000'00.

#### Los reformistas se preparan.—Una nota oficiosa

La minoría parlamentaria del partido reformista se ha vuelto a reunir en la tarde de hoy en el domicilio del jefe del partido don Melquiades Alvarez, convocada por dicho señor.

El objeto de la reunión no era otro que el de cambiar impresiones acerca del momento político actual y aprobar los acuerdos adoptados por la Asamblea nacional del partido.

Se acordó publicar una nota oficiosa en la cual se hace constar la ratificación total y absoluta del partido con el programa expuesto por el señor Pedregal en el discurso que pronunció recientemente en el Congreso al intervenir en el debate político.

También se confirma la declaración de que el partido reformista está dispuesto a colaborar en el Gobierno siempre que se le den las garantías necesarias de que su programa será realizado, lo cual puede ser posible, toda vez que las esencias del mismo están de perfecto acuerdo con las conclusiones de la Asamblea de parlamentarios.

#### Consejo de ministros

A las cuatro de la tarde se reunió el consejo de ministros en la Presidencia, terminándose la reunión a las siete.

Se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa.

El ministro de Instrucción pública ha dado cuenta de un proyecto de decreto regulando las condiciones para que el Estado se haga cargo del pago directo de las atenciones de primera enseñanza en la provincia de Navarra.

El citado Ministro leyó el articulado de un proyecto de ley sobre creación y construcción de nuevas escuelas.

El ministro de Hacienda dió cuenta de las cifras y del articulado del proyecto de presupuesto que será leído mañana en el Congreso.

El general Miranda dió cuenta de un proyecto de decreto modificando algunos artículos del reglamento referente al personal supernumerario.

Fué aprobado. También se aprobaron varios expedientes de la Presidencia y de los ministerios de Hacienda, Instrucción pública, Fomento y Abastecimientos.

#### La tarde en el Congreso.—Manifestaciones de Villanueva

Esta tarde estuvo el Congreso muy animado, no obstante la falta de sesión.

En los diferentes grupos se comentaba muy animadamente la situación actual de nuestra política y se barajaban nombres para desempeñar los distintos puestos que se renuevan cuando surge una crisis.

Villanueva también concurrió a su despacho oficial y recibió numerosas visitas y habló extensamente con los periodistas.

Dijo el presidente de la Cámara que en el orden del día para mañana figura la lectura de los nuevos presupuestos y la continuación del debate político.

Negó que el Gobierno le hubiese hecho la menor indicación hasta ahora para que reuniese a los jefes de minoría y gestionase la rápida aprobación de los presupuestos.

Poco después de recibir a los periodistas entró en el despacho oficial del presidente de la Cámara el conde de Morál de Calatrava, y como no se ha dado explicación alguna de esa visita que no acostumbra a realizar y es el mencionado Conde persona muy adicta al señor Maura, se supone que iría con algún encargo del presidente del Consejo cerca del que lo es del Congreso, relacionado con el programa parlamentario.

#### Llamamiento urgente a los diputados

Se ha sabido que por el ministerio de la Gobernación se han circularo órdenes urgentes para que los gobernadores civiles interpusiesen de los diputados a Cortes que se trasladesen a Madrid, donde deberían estar el martes para tomar parte en una votación de importancia.

Al conocerse esta noticia ha causado gran extrañeza, suponiéndose que tal vez esté relacionada con el propósito que se atribuía a los ex ministros adictos al Gobierno de presentar un voto de confianza a favor del mismo en la primera sesión que se celebre.

#### Los reformistas indignados.—Su programa es otro

Los reformistas se muestran indignados con motivo de la noticia que han acogido numerosos periódicos diciendo que exigirían en su programa la reforma del artículo 11 de la Constitución de la Monarquía, que se refiere a la cuestión religiosa.

Decían los reformistas que se trataba de un ardid de sus adversarios, pues no se han limitado a exigir esa reforma, sino que su programa es bastante más amplio y que ni aun siquiera se ocupó de este asunto el señor Pedregal al pronunciar su discurso programa en el Congreso.

Los amigos de don Melquiades ponían gran empeño en hacer constar todo esto, pretendiendo demostrar que no se hacían incompatibles con los sentimientos religiosos del país.

#### Fiesta en el Instituto de Ingenieros Civiles.—Discurso de Cambó

En el Instituto de Ingenieros Civiles se ha celebrado hoy una solemne fiesta con motivo de la entrega de una recompensa al joven ingeniero don José Román, autor de un trabajo de electro-siderurgia aplicado a la industria española.

Presidió el acto el director del Instituto señor La Viña, y asistió el ministro de Fomento señor Cambó.

Se leyó una carta del Rey dirigida a los ingenieros civiles, cuyo escrito constituye un verdadero programa de los trabajos que precisa realizar para el desarrollo de los intereses materiales de nuestro país.

Después habló el ministro de Fomento, señor Cambó, manifestando que le complacía mucho esta ocasión para poder saludar a los ingenieros antes de abandonar el cargo, ya que estaba tan próxima su salida del Ministerio.

Dice que las cinco ramas de Ingenieros que integran la asociación son la base para el desarrollo de la riqueza española.

Dice que en los nuevos presupuestos se consignan cantidades para la construcción de todas las carreteras, caminos y puertos y demás obras públicas que pueden ejecutarse durante un año para alejar la influencia política de la realización de las obras públicas.

También manifestó que se hacía necesario favorecer las obras hidráulicas para evitar la emigración de los obreros españoles que tan solicitados serán después de la guerra.

Termina diciendo que hace falta también fijar la atención en los ferrocarriles y procurar una orientación definitiva en la política, que se haga en orden a esta importante rama de la riqueza nacional, para evitar lo que hasta aquí ha venido sucediendo, y si es posible reparar pasados errores.

El señor Cambó fué muy aplaudido en diferentes ocasiones durante su discurso, y al final escuchó una ovación clamorosa.

Por aclamación se nombró al señor Cambó socio honorario del Instituto de Ingenieros Civiles.

Al aceptar el señor Cambó este nombramiento, manifestó que durante su gestión en el Ministerio no había encontrado dificultad alguna, antes al contrario, el más decidido apoyo por parte de todos los ingenieros que prestan servicios dependientes del mismo.

#### Las reformas en la enseñanza

Se asegura que el conde de Romanones, antes de abandonar el ministerio de Instrucción pública, publicará un decreto reorganizando la enseñanza primaria.

También se sabe que el conde de Romanones ha introducido importantes aumentos en el presupuesto de Instrucción pública, que se leerá mañana en el Congreso.

#### Ampliación del consejo.—El Gobierno no se marcha en seguida

En el consejo de ministros celebrado esta tarde se acordó que este año, cuando se lean los presupuestos en el Congreso, no pronuncie el ministro de Hacienda el acostumbrado discurso preliminar.

Se prescindirá de esta práctica.

Despejada un poco la situación política, cree el Gobierno que no ha ce falta precipitar la aprobación de los presupuestos y por consiguiente éstos se discutirán con calma hasta tanto que la actitud de las minorías no obligue a otra cosa.

Una vez conocida durante los primeros días la actitud de las minorías será el momento de decidir.

#### Los nuevos presupuestos

La cifra del nuevo presupuesto de gastos se elevará a 2.025.000.000 de pesetas, de los cuales una buena parte corresponde al presupuesto extraordinario.

Para atención de enseñanza, conforme a las reformas del conde de Romanones, se destinarán cuarenta millones, distribuidos en varias anualidades.

#### Alba en Palacio.—Conferencia con el Monarca

El ex ministro señor Alba ha estado hoy en Palacio desde las seis de la tarde a las ocho de la noche.

Esta noticia está siendo muy comentada aun cuando se ha dicho que el señor Alba había ido a Palacio para dar las gracias al Rey por el interés que había demostrado durante el tiempo que estuvo delicado a consecuencia del accidente automovilista.

Lo cierto es que todos suponen, y al parecer no sin fundamento, que en esta entrevista se hablará de política tal vez con relación al próximo planteamiento de una crisis de tal importancia como la que se avecina.

Los periodistas no han podido obtener ninguna otra referencia del resultado de esa entrevista.

#### Otro político a Palacio

Se asegura que mañana irá a Palacio para conferenciar con el Rey, el ex ministro señor Lacierva.

Esta noticia ha venido a dar más actualidad a la conferencia celebrada hoy por el Monarca con el señor Alba.

#### El programa del reformismo

Esta noche se ha reunido la Junta nacional del partido reformista, acordando dirigir un extenso manifiesto a la opinión pública, haciendo constar que no aspiran al Poder, pero que tampoco lo rehuyen.

Muéstranse dispuestos a terminar con los moldes de la vieja política y anuncian su programa en los siguientes términos:

Disolución de las actuales Cortes y convocatoria de unas Constituyentes.

Soberanía absoluta del pueblo y modificación del Senado.

Reforma de la Constitución y especialmente del artículo 11, para conceder la libertad de conciencia.

En lo internacional una política de estrecha comunicación con Francia, Inglaterra e Italia.

Autonomía municipal y regional.

Supremacía del poder civil y derogación de la llamada ley de jurisdicciones.

### PROVINCIAS

#### Homenaje a Wilson

Valencia.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta capital se acordó dar el nombre de Wilson a la calle de Príncipe Alfonso y el de avenida de los aliados a un paseo céntrico.

Con este motivo se dieron algunos vivos en el salón de sesiones, tomando parte en los aplausos y aclamaciones el público que ocupaba la tribuna, desde la cual se entonó también *La Marsellesa*.

### EXTRANJERO

#### Las condiciones para un armisticio

##### Entre Austria-Hungria e Italia

Viena.—Las condiciones impuestas por Italia para concertar un armisticio con Austria-Hungria, son las siguientes:

Cesación inmediata de las hostilidades por tierra, mar y aire.

Desmovilización total del ejército de Austria-Hungria.

Mediata retirada de las unidades situadas en todos los frentes desde el mar del Norte a Suiza y su regreso a territorio austrohúngaro.

Las fuerzas beligerantes austrohúngaras se reducirán a un máximo de veinte divisiones del efectivo que tenían antes de la guerra.

La mitad de todo el material de artillería de las divisiones y cuerpos de ejército, así como los pertrechos correspondientes, serán entregados de aquellos que los ejércitos austrohúngaros conservan en los territorios que tengan que evacuar.

Evacuación de los territorios que ha ocupado Austria-Hungria por la fuerza desde el principio de la guerra.

Retirada de las fuerzas austrohúngaras hasta más allá de una línea que se fijará detalladamente.

Los aliados tendrán absoluto derecho:

A) A mover libremente sus tropas por las carreteras, ferrocarriles y vías fluviales de Austria-Hungria y a utilizar los medios de transportes austrohúngaros.

B) A ocupar con fuerzas aliadas todas las posiciones estratégicas de Austria-Hun-

gría, durante todo el tiempo que les parezca oportuno permanecer allí o mantener el orden.

C) Requisición contra pago a favor de los ejércitos aliados.

Retirada completa de las tropas alemanas dentro de quince días.

Internamiento de todas las tropas alemanas que se encuentren en territorio de Austria-Hungria después del plazo fijado.

Repatriación de todos los prisioneros de guerra sin reciprocidad, así como también de los súbditos aliados que estuviesen internados.

Inmediata cesión de todas las hostilidades en el mar.

Indicación precisa del paradero actual y del número de barcos austrohúngaros.

Entrega de quince submarinos austrohúngaros de los que se encuentren en aguas de Austria-Hungria o si pudiesen llegar a ellas (frase, dudosa en la transmisión), y aceptación del desarme y desmontado de los demás submarinos.

Austria-Hungria vendrá obligada a entregar a los aliados tres buques de combate, tres cruceros ligeros, nueve destructores, un colocalminas y seis monitores de los que hacen servicio en el Danubio, con su custodia, equipo y subsistencia.

Navegación libre de los barcos aliados y de las potencias aliadas por el Adriático y aguas territoriales austrohúngaras y por el Danubio y sus afluentes que son navegables dentro de territorio austrohúngaro.

Los aliados tendrán derecho a quitar los campos de mina y a destruir los cierres cuya situación ha de ser conocida perfectamente.

A fin de asegurar el movimiento de barcos aliados en el Danubio, los aliados podrán ocupar o destruir todas las fortificaciones o defensas.

Mantenimiento del bloqueo por los aliados en las condiciones actuales.

Serán capturados todos los barcos austrohúngaros que se encuentren navegando. Evacuación de las costas y puertos comerciales ocupados por Austria-Hungria fuera del territorio nacional.

Entrega de todo el material flotante y de barcos de navegación de todas clases.

Ocupación de todas las fortificaciones terrestres y navales así como las defensas del puerto de Pola.

Devolución de todos los barcos mercantes capturados por Austria-Hungria.

#### ¿Wilson a Europa?

Landres.—Se asegura que el presidente de los Estados Unidos quiere intervenir personalmente en la conferencia de la paz y que si ésta se celebra en Europa, como es lógico, hará un viaje para concurrir a ella.

#### Serbia, libertada

Londres.—Noticias recibidas de Copenhague, dicen que el ejército de Serbia ha recorrido victorioso casi todo el país, llegando casi hasta las fronteras de Bosnia, con lo cual puede decirse que está libertado el territorio nacional serbio.

Estos éxitos han llenado de entusiasmo al pueblo serbio, cuyos soldados, embriagados en la victoria, recorren el país venciendo todos los obstáculos.

#### La abdicación del kaiser sigue en proyecto

Londres.—El *Berliner Tageblatt* dice que según noticias que considera exactas, el kaiser Guillermo ha celebrado una reunión con los ministros, los infantes y los palatinos, habiendo manifestado su propósito de abdicar la corona imperial.

Según parece, la determinación del Kaiser es irrevocable, y la contraron acertada la mayoría de los asistentes al acto, si bien se reservó el hacerla pública hasta el momento oportuno.

Se asegura que el Kaiser se retirará a vivir a Suiza.

#### Las victorias de los italianos.—Entusiasmo en Roma

Roma.—Continúan los éxitos del ejército italiano en su persecución contra los austrohúngaros.

Hoy ha conseguido el ejército de nuestro país entrar en la ciudad de Trento que, ha sido ocupada por nuestras tropas.

Otro sector de nuestro ejército logró llegar hasta Udines.

El entusiasmo que estas noticias han producido en Roma es indescriptible.

Saushecho el ideal de esta guerra el pueblo se ha lanzado a la calle en entusiasta manifestación integrada por más de 200.000 personas.

Los manifestantes se han estacionado ante el Quirinal y ante las embajadas aliadas, dando vivas y cantando himnos nacionales.



Varias bandas de música recorren las calles. El día de hoy se recordará muchos años en Italia, y especialmente en Roma.

En 3.ª plana
Página literaria

Crónica de Sociedad
De Jerez de los Caballeros ha llegado el propietario don Francisco Pereda.
—Se encuentra en Badajoz el diputado provincial don Sebastián García Guerrero.
—Han regresado de Villanueva de la Serena el abogado don Arturo Alvarez, su distinguida esposa e hija.
—Regresó a Mérida don Manuel Guerrero, del comercio.
—Procedente de Madrid llegó don Gustavo Brandau, ingeniero.
—Para Almedralejo marchó el propietario don Juan Alcántara.
—Ha llegado de Zafra don José López, del comercio.
—Estuvo en Badajoz don Miguel Cortés, propietario de Guareña.
—Marchó a Almadén de la Plata don Angel León de la Orden, contratista de obras.
—Regresó a Elvas (Portugal) el funcionario de Aduanas, don Joaquín Soto Mayor.
—Llegó de Jerez de los Caballeros el propietario don Francisco Pérez de Guzmán.
—De Mérida ha llegado don Guillermo de Pablo, abogado.

Se arrienda
desde el próximo San Miguel, a pasto, labor y fruto de bellotas, la dehesa «Campomanes», a siete kilómetros de esta capital. Para tratar, con su dueño don Genaro Doncel. Arias Montano, 8, Badajoz.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de noviembre
El martes 5, llegará una nueva depresión a la bahía de Vizcaya y persistirán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo. Se producirán lluvias en la mitad septentrional de la Península, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.
Del 6 al 7, se acusarán en Italia y en el Mediterráneo centros de perturbación atmosférica que causarán algunas lluvias en las regiones próximas a dicho mar, con vientos de entre NO. y NE.
Del 8 al 9, parece que evolucionará una depresión por la mitad oriental de la Península y parajes de Argelia, ocasionará lluvias y algunas tormentas desde el meridiano central al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.
Del 10 al 12, será generalmente tranquila la situación, pues solamente se sentirá un tanto en el Mediterráneo la acción de las bajas presiones que quedarán en dicho mar el domingo 10, y en el NO. de la Península la de una depresión que avanzará por el Atlántico el martes 12.
El miércoles 13, empezará a perturbarse el estado atmosférico de la Península, porque llegarán depresiones al archipiélago inglés y al NO. de Galicia. Por la acción de ellas se registrarán lluvias y algunas tormentas en la mitad occidental, con vientos del segundo al tercer cuadrante.
El jueves 14, persistirá la depresión del archipiélago inglés y la de Galicia avanzará por el Cantábrico. Ocasionarán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de entre SE. y SO.
El viernes 15, se trasladará al Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares, la depresión del Cantábrico y la del archipiélago inglés descenderá al golfo de Gascuña. Se producirán lluvias y también nieves en nuestras regiones, principalmente desde las del Cantábrico a las centrales y del NE., con vientos de entre O. y N. que harán bajar la temperatura.

Cambios con Portugal

En Lisboa, 0.000 el duro.
En Badajoz, 1.650 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

EL DIA POLITICO

EN EL GOBIERNO CIVIL
El Gobernador envía más pesetas para las suscripciones de los pueblos
Al recibir anoche a los periodistas el señor Aparicio nos manifestó que había enviado 150 pesetas a cada pueblo de los que a continuación insertamos, para encabezar las suscripciones populares a fin de remediar las familias pobres enfermas.
Los pueblos a que se enviaron esa cantidad de pesetas son: Esparragosa de Lares, Usagre, Benquerencia, Palomas y Berlanga.
El Obispo hace importantes donativos
El muy ilustre señor obispo de esta diócesis, doctor don Adolfo Pérez Muñoz, dando una prueba más de su caritativa bondad, ha enviado al señor Gobernador

la cantidad de 1.000 pesetas para que mande 500 a Los Santos de Maimona y otras 500 a Almedral.

También envió al señor Aparicio cinco paquetes de cajas del preparado del farmacéutico señor Camacho, plasmadiunciña, que dicho señor le remitió con objeto de que el Gobernador las distribuya en la forma que estime más oportuna.

La epidemia en la provincia. Tiende a mejorar

Hablando del estado general de la epidemia en la provincia, nos dijo el señor Aparicio que las noticias recibidas eran tranquilizadoras, tendiendo a mejorar en todos los pueblos.
De Cabeza del Buey dan cuenta de no haberse registrado invasión alguna, aunque se han registrado defunciones en los ataques.
En Fuente del Maestre registran algunas defunciones, pero ha bajado la cifra de ellas, con arreglo a la mortandad de días anteriores.
De San Vicente de Alcántara manifiestan que se han registrado invasiones en aquel pueblo.

Una disposición de nuestro Prelado

También nos informamos de que el señor Obispo de esta diócesis, tan pronto tuvo conocimiento de la enfermedad de los sacerdotes de Talavera la Real, había dispuesto que marchase a dicho pueblo el presbítero don Manuel Alemán, para que desempeñase las funciones propias de su sagrado ministerio.
Con tal motivo, tuvo el señor Aparicio palabras de entusiasmo por nuestro ilustre Prelado, que a diario derrama los tesoros de su caridad y da generosas muestras de sus bondades, que constituyen el más vivo ejemplo, para estimular los espíritus en estos días en que las circunstancias exigen de todos una labor constante de actividad y de abnegación.

Regreso de una comisión

El oficial del negociado de Subsistencias de este Gobierno civil, don Manuel Jorge Pinto, ha regresado de Alburquerque, a donde fué en comisión del servicio en unión de otro funcionario.

Visita de inspección

El inspector provincial de Sanidad, doctor Segovia, sale hoy para girar una visita a las estaciones del ferrocarril y ver cómo se cumplen las disposiciones ordenadas por la superioridad.

EN LA ALCALDÍA

El problema del trigo. —Para hoy A noche celebró una conferencia con el Alcalde el presidente de la Cámara Agrícola, señor Carapeto, tratando del abastecimiento de trigo de Badajoz hasta la próxima cosecha.
El señor Carapeto manifestó al señor Alcalde que los agricultores están dispuestos a elevar el tanto por ciento de la cantidad que se necesita para el consumo de la población.

La jornada mercantil

También recibió la visita el Alcalde de una comisión de dueños de ultramarinos, que fueron a conferenciar con el señor Clavel acerca de la práctica de la jornada mercantil en este gremio.

Junta de asociados

Para hoy a las doce ha sido citada en primera convocatoria, a fin de celebrar sesión extraordinaria, la Junta municipal de asociados.

Los de turno

Hoy estará abierta de servicio permanente, la farmacia de don Sandalio Huertas, calle de San Juan.

El turno de médico le corresponde a don Manuel Caro Polidano, calle de Santa Lucía, 23.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Gutiérrez. Campo San Juan, 21.

Modas y confecciones

PARIS ELEGANTE. ALMENDRALEJO

De interés

La revista anual

Por considerarlo de interés para cuantos tengan la obligación de pasar la revista anual, publicamos la siguiente nota:
Se recuerda a todos los individuos sujetos al servicio militar, que no estén en filas, la obligación de pasar la revista anual durante los meses de noviembre y diciembre.
Dicha revista puede hacerse durante todos los días en las distintas dependencias de la Zona militar, en los locales que ocupa en el cuartel chico de San Francisco.
Los días laborales, de nueve a una de la mañana y de tres a seis de la tarde. Los domingos y días festivos habrá servicio permanente desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde.
MANUEL SOLÍS, electricista. Prim, 36. Teléfono 283.

De Fuente de Cantos

Suscripción iniciada por el señor Gobernador civil de la provincia, para proporcionar auxilios a los pobres de Fuente de Cantos:

El señor Gobernador civil, 200 pesetas; el Ayuntamiento, 200; ilustrísimo señor Obispo de la diócesis, 500; señor cura párroco, 100; don Manuel Alvarez Borrego, 25; don Carlos Sabán García, 25; don Timoteo Pagador Megía, 25; señor Alcalde, 26; el secretario del Ayuntamiento, 10; don Federico Sánchez Reyes, 10; don Gregorio Martínez, 10; don Gabriel Fernández Lesma, 200; don Juan Esteban, 50; don Teodosio Fernández Amaya, 100; don José de Chaves López de Ayala, 100; doña Maximina Rodríguez, 100; don Tomás Gutiérrez Utrera, 50; doña María de la O López Megía, 50; don Epifanio Venero P. de Guzmán, 5; don Diego de la Concha Fadón, 100; doña Eduvigis Conejo, 10; don José María Montes, 5; don Enrique de Fontes, 10; don Alfredo Murillo, 5; don Fidel Rodríguez, 50; señor conde de la Corte, 100.
Don Felipe Márquez Tejada, 200; herederos de Antonio Márquez, 200; don Valentín Márquez Tejada, 200; Caja Rural de Ahorros, 200; Club Zurbarán, 200; doña Luisa Carrascal, 100; doña Fernanda Jurado, 15; don Eduardo Márquez, 25; don Alejandro Serrano, 10; don Ildefonso Fernández, 10; don Teófilo García, 5; don Florencio Benítez, 25; don José Borrego, 10; don Jesús Carrasco, 10; don Antonio Feria González, 5; don Fidel Rodríguez Carrasco, 5; herederos de doña Carolina Fernández, 5; don Valentín Calvo Rastrojo, 50; don Fernando Zancada del Río, 25; doña Ramona Mesias, 25; don Prudencio Duy, 10; don José Antonio Pagador, 30; don Eduardo Moñino, 10; Elena y Manuel Carrascal, 100; don Antonio Venero P. de Guzmán, 10; don Pedro Rodríguez Dorado, 25.
Importa lo recaudado hasta hoy, 3.576 pesetas.

Gabinete Electro-médico "CORVO"

Rayos X.—Tratamientos eléctricos de diversas enfermedades.—Medicina general. Consulta de 10 a 1 y de 7 a 9.—Doctor Lobato, 22.—Badajoz.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes
Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

Información frumentaria

Durante el día de ayer fueron introducidas las siguientes especies en esta capital:
Harinas, 7.000 kilogramos; café, 69 idem; chocolate, 69 idem; vinos comunes, 280 arrobas; patatas, 90 idem; vinos finos, 40 litros; uvas, 36 arrobas.
Matadero municipal
Relación de las reses sacrificadas ayer en este Matadero por los tablajeros que se mencionan:
Don José Calderón sacrificó un toro que pesó 356'233 kilogramos; don Juan Ortiz, una vaca, 123'675; don Rosendo Sosa, seis borros, 49'750; don Juan Ortiz, un macho y un chivo, 42'750; don Pedro Anselmo, cinco ovejas, 39'750; don Juan Rodríguez, un macho y un chivo, 43; y don Rosendo Sosa, seis borros, 49'750.
Total pesaron 701'658 kilogramos.
En el Matadero de cerdos don Antonio Ortiz sacrificó cinco reses que pesaron 460 kilogramos.

LA EPIDEMIA
REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON ZOTAL

NOTAS DEPORTIVAS

Futbol

Anteayer, a pesar de no haberse anunciado los equipos luchadores, se jugó en el campo deportivo del Vivero un match de futbol, en el que tomaron parte los teams Blanco y Blanco y negro.
Ambos equipos quedaron empatados a dos tantos.
El domingo próximo se celebrarán dos partidos, luchando por la tarde el equipo Blanco, por desafío, con un once compuesto por aficionados y apilantes deportivos, que empleando en sus jugadas el sistema métrico decimal, harán verdaderas proezas, que indudablemente, seguramente, quedarán embozada a la afición. Este envolvente team, según se nos informa, irá a la lucha, denominándose modesta y asolapadamente, «O terror dos campos».
Por la mañana jugarán dos equipos infantiles.
PENALTY.

Pedro Gómez Muñoz
DENTISTA
Echegaray, número 7, principal.—Badajoz.

Villanueva del Fresno

Heroica acción del Alcalde y del inspector municipal de Sanidad. —Auxilios al vecino pueblo de Valencia del Mombuey.

Uno de los portugueses aquí desertados fué hace días al próximo pueblo de Monrao, en Portugal, con motivo de hallarse gravemente enfermo un amigo suyo que falleció.

Al regresar a ésta se sintió atacado de una enfermedad sospechosa que los médicos de este pueblo diagnosticaron de tifus exantemático; desde el primer momento se tomaron las medidas oportunas para el completo aislamiento del enfermo, que al tercer día de atacado falleció a las dos de la noche.

Tan pronto como como el alcalde don Manuel Aragüete y el inspector de Sanidad don Fermín Quintana tuvieron conocimiento del fallecimiento del enfermo se personaron en la casa donde se hallaba el cadáver, en unión del novillero Julio Hau Emeritense y de un mozo del casino e inmediatamente dispusieron que trajesen la camilla del depósito municipal del cementerio y una vez colocado en ella el cadáver lo llevaron a hombros al cementerio que dista un kilómetro de la casa mortuoria.
La conducta del alcalde y del médico, así como la de los otros dos que les ayu-

daron ha sido unánimemente elogiada por cuantas personas lo han sabido y hoy me complace en publicarlo en las columnas de CORREO DE LA MAÑANA para que rasgo tan caritativo y humanitario llegue a conocerse en todas partes y que los nombres de don Manuel Aragüete González y de don Fermín Quintana Ruiz, sean pronunciados con respeto y veneración por todos los labios.
—Las noticias que se reciben del vecino pueblo de Valencia del Mombuey son alarmantes.

Allí se ensaña la epidemia reinante, siendo muchas las defunciones diarias.

El Alcalde de dicho pueblo a su regreso de Badajoz ha conseguido que vayan a Valencia del Mombuey el médico titular de esta villa don José Fernández Trevijano y el practicante de la farmacia de don José Martínez Baselga, don Rafael David, que lleva los medicamentos necesarios para los enfermos de mencionado pueblo que carecían de médicos y de medicamentos.

También es muy aplaudida la conducta altruista de los señores Fernández Trevijano y David que se han ofrecido espontáneamente a prestar sus valiosos servicios a los enfermos de Valencia del Mombuey.

Un aplauso cariñoso a todos estos beneméritos que arriesgan sus vidas por salvar las de los demás.
J. V. S.

2-11-918.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes
Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

Información frumentaria

Durante el día de ayer fueron introducidas las siguientes especies en esta capital:
Harinas, 7.000 kilogramos; café, 69 idem; chocolate, 69 idem; vinos comunes, 280 arrobas; patatas, 90 idem; vinos finos, 40 litros; uvas, 36 arrobas.
Matadero municipal
Relación de las reses sacrificadas ayer en este Matadero por los tablajeros que se mencionan:
Don José Calderón sacrificó un toro que pesó 356'233 kilogramos; don Juan Ortiz, una vaca, 123'675; don Rosendo Sosa, seis borros, 49'750; don Juan Ortiz, un macho y un chivo, 42'750; don Pedro Anselmo, cinco ovejas, 39'750; don Juan Rodríguez, un macho y un chivo, 43; y don Rosendo Sosa, seis borros, 49'750.
Total pesaron 701'658 kilogramos.
En el Matadero de cerdos don Antonio Ortiz sacrificó cinco reses que pesaron 460 kilogramos.

Lotería Nacional

Recibos en blanco para extender participaciones de Lotería, se venden en la administración de este periódico, Bravo Murillo 5 y 7, teléfono 143, a una peseta el ciento.

Juzgado municipal

Movimiento de población habido en esta capital durante los días 3 y 4.
Fallecidos
Francisco Rodríguez Coba, de noventa y nueve años, senectud. Asilo de ancianos desamparados.
Mercedes Rodríguez Herrero, de cuarenta años, broncopneumonía gripal. Hospital civil.
Juana Morales, de cuatro meses, gripe. San Sisenando, 65.
Cándida Rey Sánchez, de tres meses, atrepsia. Trinidad, 28, principal.
Adolfo Osorio Medina, de cincuenta y tres años, a consecuencia de heridas de arma de fuego. San Roque.
María Osorio Vargas, de quince años, a consecuencia de heridas de arma de fuego. San Roque.
Joaquina Jaén Jara, de un mes, debilidad congénita. Inclusa.
José Monge de Miguel, de un mes, debilidad congénita. Inclusa.
Felipe Reyes García, de diecinueve años, broncopneumonía gripal. Hospital provincial.
Isabel Felisa Expósito, de sesenta y tres años, mielitis cardíaca. Hospital provincial.
Francisco Bagojo Manuel, de veintiséis años, pneumonia recidivante. San Roque.

NOTAS MILITARES

Servicio para hoy

Parada, Castilla.
Jefe de día, señor coronel de Villarrobledo don Amadeo Pérez.
Imaginería, señor teniente coronel de Castilla don Juan Guillén.
Hospital y provisiones, tercer capitán de Gravelinas.
El general gobernador, Llopis.

NOTICIAS

En Villanueva del Fresno falleció el día 3 del corriente, a los setenta y tres años de edad, el señor don José Chávez Rubio.
Era el finado persona que por sus bondadosas condiciones de carácter gozaba de generales simpatías.
La noticia de su fallecimiento ha causado hondo y general sentimiento entre sus numerosas amistades.
A su desconsolada esposa la señora doña Justa Rey y a sus inconsolables hijos don Félix, don Alfonso y doña Ramona, así como a sus hijos políticos y demás familia, con tan doloroso motivo les enviamos nuestro más sentido pesame, ofreciéndoles en estos momentos el consuelo de la resignación cristiana para sobrellevar tan irreparable desgracia.

Página literaria.

—Hoy aparece en tercera plana: «Preocupaciones.—Lo que quisieramos»; «La llamada del suelo», de Adriano Bertrand, por Enrique Segura; «Enero decrece», poesía, de Juan Maragall; «Galería de mujeres célebres.—Eloisa», por V. I.; «¿Quién fué Sherlock Holmes?», por Jesús D' Almeida.
—Pérdida de una burra.—El 28 o 29 de octubre se ha perdido en la dehesa «Sagraja» una burra de las señas siguientes: cerrada, ce talla mediana, pelo rucio, más claro en los bajos, rabijerrea, hierro corona Vizconde.
A la persona que la presente o dé noticias de ella en esta Administración, se le gratificará, si lo desea.
—Pérdida.—Desde el parque de Castellar a la memoria de Menacho, se ha extraviado una medalla dorada con las iniciales M. A., con cadena.
A la persona que la presente en esta Administración se le gratificará.
—Hemos recibido la visita personal del nuevo inspector municipal D. José Fernell, el cual ha tenido la atención de ofrecérsenos desde su cargo para cuanto redunde en beneficio de la misión que le ha sido encomendada.
Mucho agradecemos la deferencia y le deseamos acierto en el desempeño de su cargo.
—A disposición de quien acredite ser su dueño, se encuentra en la Inspección municipal una llave, recogida en la vía pública.
—Por infracción de las ordenanzas municipales, han sido denunciadas las vecinas de esta capital Carmen Cedillo, Concepción Pedregal, María Juana, Antonia Rodríguez, Teresa Sánchez y Esperanza González.
—En el día de hoy se procederá al apremio por falta de pago en el plazo voluntario, de 36 vecinos de esta capital, que han sido por infacción de las ordenanzas municipales.
—Ayer fue detenido el vecino de esta localidad José Fernández Rocha, por cometer faltas contra la moral en la calle de San Juan.
—De la barriada de San Roque fué conducido al Hospital provincial un individuo que se encontraba enfermo y tendido en la carretera de Sevilla.
—Se vende un carro de dos varales, completamente nuevo. Para informes, en esta administración.
—Calenturas de los niños.—Lo mejor Antipalúdico Santano, de uso externo, sin molestarlos y con seguro éxito. Farmacia Sucesor de Ubierna.—Badajoz.
—La entrada nada cuesta y os conviene visitar la fábrica de mosaicos de don Domingo Olgado, Prim, 7, en Badajoz. Los mejores y más baratos artículos para cuartos de baño, y toda clase de materiales de construcción, los tiene esta casa.
—Gran surtido en tarjetas postales, copias de cuadros del Museo, se venden en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA, Bravo Murillo, 5 y 7.
Libros de ganaderos
para el peso de cerdos, en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo 5 y 7, Badajoz.
Se arreglan pieles para boas, capas, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.
DEHESAS
Compra-venta-arriendo y toda clase de operaciones sobre ellas.
G. Pesini.—Meléndez Valdés, 50
APARTADO, NÚMERO 24.—BADAJOZ
Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana».



## PAGINA LITERARIA

## PREOCUPACIONES

## Lo que quisiéramos

En estas páginas, quisiéramos ver reflejadas las diversas direcciones del espíritu extremeño. A veces, obsesionados por esta ausencia absoluta de inquietud—en medio del actual incendio de inquietudes—nos interrogamos presos de íntima y dolorosa angustia: ¿Existe Extremadura? La Historia afirma gallardamente pero el momento actual niega toda existencia...

No sabemos dónde dirigir nuestras miradas. Desde luego falta el estímulo. El capital extremeño, no existe como manifestación social, no está unido a ninguna labor educadora; vive en franca rebeldía, aún más, vuelve desdenosamente la espalda a la cultura. Y así anda ella, desmedrada, andrajosa, sin acicate material, sin ambiciones de honores que nadie otorga, sin una llama de fuego de ideal que nos quema las entrañas y se haga luz en nuestro entendimiento, para que en la «noche triste» veamos por dónde y a dónde va nuestro camino.

Así, los esfuerzos individuales, aislados, se olvidan en la indiferencia, y, el desaliento cunde y sentimos todos el remordimiento de esas generaciones que pasaron por la vida sin una sacudida de amor colectivo, sin una generosidad, sin un afán, sin dejar a nuestros hijos ninguna herencia espiritual, que probase nuestra razón de ser y fuese incentivo de lucha y de gratitud en el recuerdo.

Quisiéramos que todos los hombres conscientes de su misión educadora y directora fuesen depositando en estas columnas, con el corazón abierto a la esperanza, esos monólogos íntimos que dichos en alta voz forman la densidad cultural de un sector importante de la vida española. Que las imágenes y las intenciones de los poetas fueran gotas de ambrosía capaces de colmar la copa espiritual de nuestra raza. Que las mujeres cultas hicieran la ofrenda de sus ideas y sentimientos. Que cada cual aportase su esfuerzo según su condición. Que a la indiferencia sucediese la fe; al odio, el amor, y a la juventud desmadejada, indolente, la voluntad. Una voluntad firmísima de querer existir.

¡Sí, quisiéramos ver reflejada en esta «Página» de nuestros amores, el alma extremeña!

## "La llamada del suelo"

Por Adriano Bertrand

Esta hermosa novela que acaba de darse a la estampa, se vende al precio de tres pesetas en la librería de Manuel Durán, calle Meléndez Valdés.

## El autor

A *Némesis*, en la colección de «La Novela Literaria» dirigida por Blasco Ibáñez, ha seguido *La llamada del suelo*, una de las novelas de la guerra mejor escritas por un actor de ese sangriento drama que parece tocar a su fin.

Antes de ir a campaña Bertrand era un joven parisiense, rebelde, estudioso, de bigotes encrespados, que abandonaba la Escuela Normal con un lastre de ideas y se iniciaba en el áspero camino de escritor con una obra literaria de aires filosóficos, artículos en la prensa y un libro de poesías.

En esta sorda lucha de «hombre de letras» sorprendió la orden de movilización, y aunque la víspera odiara el militarismo, no comprendiendo tal vez la trascendencia de la palabra «revancha» en boca de *Boulangier* o *Deroulède*, se batió en la Lorena de oficial de dragones, hasta caer herido destrozado un pulmón por un casco de obús.

Aquel Bertrand, a quien los burgueses de París llamaban con aire despectivo y socarrón «Intellectual»—como lo dicen también los señoritos extremeños de «una buena jaca y una hembra»—, supo ofrecerse a la patria en medio de la admiración de sus compañeros de regimiento. «De los llamados «intelectuales»—dice un escritor—no hubo uno sólo que huyese. ¡Cuán larga es la lista de muertos que está formando la literatura francesa! Los escritores debemos sentir un orgullo de clase al recordar el fin heroico de tanto «intelectual» que antes de la guerra era tenido por «sin patria».

Adriano Bertrand, inútil en plena juventud, se retiró a esperar la muerte a la sombra de los jardines de Grasse—un pueblecito a orillas del Mediterráneo—, donde cada quince días soportaba con resignación curas cruentísimas que apenas detenían la fiebre y aliviaban sus dolores.

En Grasse vivió cerca de dos años y aún halló fuerzas para escribir *La llamada del suelo* y *La tormenta sobre el*

*jardín de Cándido*. «Trabajó—como dice un escritor testigo de su larga agonía—hasta el último momento, con la ansiosa prisa de los que se sienten morir y quieren decir antes un poco de lo que va a morir con ellos.»

Tuvo que esperar la muerte para que su nombre se aureolara de gloria. Francia aclamó a Bertrand. Las Academias premiaban sus libros y la Comedia Francesa representaba su obra en verso *La primera Berenice*, agraciada con el gran premio *Toirac*. Murió en noviembre de 1917, cuando tenía veintinueve años.

## La obra

*La llamada del suelo* es un libro de intensa expresión, porque es un libro lleno de sinceridad. Hace ver al lector, con los ojos del espíritu, el espectáculo de la guerra, sin artificios ni retóricas, con esa emoción del que busca tan sólo la ofrenda de su alma de artista a la diosa de la Belleza.

Van apareciendo en escena el capitán Nicolai, antiguo militar, religioso, preocupado en el cumplimiento de su deber, con la victoria de sus alpinos; el imberbe subteniente Fabre, recién salido de *Saint-Cir*; el teniente Serre, el «intelectual» sargento Vaissete con sus lentes, corriendo de un lado a otro, estoico ante el peligro. Asistimos a la vida guerrera de una de tantas compañías que luchaban en los territorios invadidos de Francia. Se suceden los episodios y los diálogos de los oficiales al borde de una cuneta, durante un descanso, mientras los soldados se recuestan unos sobre otros, cansados, mirando el desfile de un convoy de heridos, en las horas interminables de las noches que preceden a los combates; aparecen esas frases, a veces sin sentido, durante la lucha, y esas hondas interrogaciones de los espíritus cultivados frente a la indiferencia de la Naturaleza cuando la muerte nos rodea zumbando, a la luz del crepúsculo, en el silencio de los campos.

En la segunda parte asistimos a la batalla del Marne, concretada en los episodios de aquella heroica compañía de alpinos mandada ya por Luciano Fabre desde el día que quedó muerto en el campo el capitán Nicolai.

Bajo el ruido infernal de los cañones, ametralladoras y fusiles, las angustias de los combatientes calan hasta la médula, no con la tensión escalofriante de *Le Feu*—la obra genial de la guerra—, sino con el interés apasionadísimo de un curioso espectador que sabe que a él «no le ocurre nada». Se siente ese íntimo placer egoísta del que oye llover en la noche arropado en la cama. La emoción estética, con ser tan real, no tortura como en la obra de Barbusse.

Luciano Fabre, herido, aparece, en la última parte, en un hospital de retaguardia de una ciudad de Provenza, en un alejado rincón del país. El autor dibuja el ambiente de «estas aletargadas ciudades de provincia, donde hubo demasiado egoísmo y demasiada cuquería». Característica de todos los rincones provincianos, que arrastran su languidez al margen de la vida más noble de las grandes ciudades que ellos miran con horror.

En el pueblo provenzal, sostiene Fabre un idilio con *Madame Courtois* y ya curada su herida del combate y abierta otra de amor, vuelve a la vida de campaña con los alpinos a entrenarse para la próxima batalla donde, a los pocos días, en el sangriento asalto de un pueblo cae casi toda la compañía cubierta de gloria. Vaissete, para el que no reza la justa observación del autor cuando hace decir que «el atribuirles palabras altisonantes (a los heridos y moribundos) es hacer literatura, Vaissete murmura cerrando los ojos para siempre.

—Pero Francia continúa...

## Algunas ideas

Con ser interesantísimas la trama novelesca y el estudio psicológico de los personajes, supera en el libro de este «discípulo predilecto de *Anatole France*», la parte descriptiva. Hay escenas como la del descanso y el tonel de vino, y la visita a una ambulancia de sangre al día siguiente del combate de una justeza dignas de un genial observador. Y superan también las «ideas» que adquieren todo su valor porque fluyen ante el espectáculo emocionante del drama. Se ve que el espíritu moderno ha ido analizando con la paciente fe del hombre de ciencia para descubrir las entrañas de «la guerra» y descubrirse a sí mismo.

Una desilusión para Bertrand fué el comienzo de la guerra, como otros muchos «cerebros privilegiados» a quienes las primeras noticias de la catástrofe produjeron un doloroso desencanto. Otro engaño fué el espectáculo de la guerra falseado por la historia y la literatura. «La idea falsa—dice un personaje—que los escritores forman de la guerra y la verdadera de los que asisten a ella... demasiado dura y has-

ta sencilla.» El autor niega, con acierto, ese aparato de apoteosis que sólo existió en la inspiración de los poetas rípicos. «El entusiasmo se marcha». «La abnegación perdura». «Sacrificio oscuro, triste, sencillo, paciente».

Dice en otro lugar: «La grandeza moral de la guerra, consiste en hacernos vivir con la idea de la muerte.» «Vivimos aquí en perpetua victoria sobre nosotros mismos.» «En presencia de la muerte el ser humano no obedece más que al instinto físico de su conservación o a una resuelta voluntad de sacrificio...» «Bajo las balas tenemos el cerebro vacío y sólo dos ideas fijas nos dominan: «no ser heridos y cumplir nuestra misión».

En campaña se odia profundamente a los que en la propia Nación, lejos del fuego, se divierten o especulan con el sangre de cada soldado.

El amor a la Patria es una necesidad instintiva que nos llega del primer hombre cavernario que defendió su hogar entre las fieras. «El amor a la Patria—dice Adriano—es un egoísmo sagrado. Lo que uno ama en ella es uno mismo; quiero decir, sus propios recuerdos y sus ideas».

La lectura de esta obra conforta, se sale de ella más dispuesto a ofrecerse en sacrificio en la seguridad de triunfar de la misma muerte. El triunfo será siempre de la inteligencia. «Esta supremacía intelectual—dice—es el origen de toda fuerza.» «Espero que el sol alumbrará un día a otras generaciones que no sabrán ya nada de guerras.» «Esta guerra maldita infundirá a los que la hayan vivido el anhelo de una mayor dulzura en las costumbres y en el espíritu».

Ninguna otra Nación como España, necesita esta purificación, si ha de vivir con nobleza el porvenir que llama a las puertas.

Es difícil acabar porque las ideas del autor se van enzarzando como las cerezas hasta llegar a las raíces de la tierra en el pensamiento filosófico de Bertrand; es la Naturaleza la que nos llama, es «la llamada del suelo».

Adriano Bertrand—dice Blasco Ibáñez en el prólogo de esta obra, del que hemos tomado algunos datos— a pesar de su fin lamentablemente prematuro, gozó la suerte de consagrar su corta existencia a dos grandes ideales: «la Patria—que en el presente conflicto equivale a la Libertad—y la belleza artística».

ENRIQUE SEGURA.

## ENERO DECRECE

Como una primavera en el invierno, así hoy el cielo, así la luz y el aire, abre de par en par puerta y ventanas y nos llena el hogar de claridades.

Gloria a la vista del cielo, al pecho el aire son ahora.—Parece a cada instante que han de reverdecer las ramas secas, que han de hervir golondrinas en el cielo y que se ha de asomar toda la tierra.

¿No sientes frenesí, mujer? Responde: ¿no hay primavera en tus entrañas?

Sal, ligera a la calle; si te encuentro, en plena boca he de estamparte un beso, en presencia de todos, sin vergüenza de besar en tal día, y que me besen.

En pleno invierno estamos: heló ayer, y mañana habrá nieves en la sierra.

Esta primavera está lejana, duerme arrebujada en el matiz del tiempo; pero un día como hoy nos la promete.

Si prometida tú me fueras, niña, ya no existiera para mí el invierno, ahora, después, ni nunca, porque tienes en el mirar la primavera eterna.

JUAN MARAGALL.

## Galería de mujeres célebres

## ELOISA

Uno a uno, al atardecer, han ido abandonando la casa del canónigo todos sus sabios conturlios. Eloisa y su tío, al quedarse solos, se han enfrascado en la traducción de un difícil pasaje griego de San Clemente de Alejandría. Y cuando, después de la queda, una sierva ha tendido sobre la mesa, de pies primorosamente tallados, albos manteles, productos rarísimos de las nuevas hilaturas de Thourout, dirigidas por sarracenos de Córdoba y Valencia, tío y sobrina han cenado con parvedad suculentos manjares, en tanto la conversación recaía sobre profundas disquisiciones teológicas.

Fulberto se prepara para el próximo Concilio de Vienne. Las doctrinas maniqueas, nunca desarraigadas por completo de la cristiandad, a pesar de los perseverantes esfuerzos de la Iglesia, han retoñado nuevamente, y los discípulos de Berengero de Angers, el condenado setenta años antes en el Concilio de París, predicán descaradamente las protervas herejías del maestro.

Fulberto teme que no basten los anatemas y que sea preciso cumplir el terrible canon de aquella asamblea: «Todo el ejército francés, con el clero a su cabeza, con vestidos eclesiásticos, irá a buscarlos a cualquier paraje en que se hallen y los sitiarán hasta que se sometiesen a la fe católica o fuesen presos para sufrir la pena

de muerte.» Y va detallando los terribles errores de estos herejes malditos que, en sus sacrílegas reuniones, recitan las sagradas letanías en honor de los diablos, apagan las luces para mezclarse en impuras orgías y quemar el primer niño que nace de estas uniones para comulgar con sus cenizas.

Fulberto, fanático y cruel, vengativo y colérico, ansia que el buen rey de Francia, tan celoso defensor de la Iglesia, imite el ejemplo de Roberto el excomulgado y repita el auto de fe de Orleans.

Eloisa le oye distraída, con la mirada perdida en un punto inconcreto, sonriendo a sus pensamientos íntimos, y sólo alguna vez, cuando el ferroz canónigo extrema sus condenaciones y, en un relámpago de cólera, deja adivinar el lado sombrio de su carácter, ope algunas leves protestas, y recuerda las dulces palabras y la evangélica conducta de Martín de Tours, el Obispo santo, que se negó a tratar con los que pedían la sangre de Prisciliano y decía que era un crimen terrible condenar a muerte a los hombres porque se engañan.

Son las diez de la noche. El silencio de París, ya entregado al reposo, se hace a cada minuto más denso, más abrumador.

Al oír el paso de la ronda, Eloisa se pone en pie y pide a su tío la bendición, ofreciéndole, al beso paternal, el raso de su frente.

Entonces Fulberto, tras unos instantes de vacilación, con tono reposado y solemne, le habla de esta manera:

—Escucha, hija mía. Has cumplido ya diecisiete años. Tu edad, que te hace mujer, te impone nuevos deberes. Se acerca el día en que decidas de tu porvenir. Ya sabes mi gusto. Sueño con verte de abadesa en Argenteuil, donde te educaste. Tú dirás si tu vocación va conforme con mis deseos.

Yo, sin embargo, no te violentaré nunca y en cualquier estado honesto que elijas, mi cariño no te ha de faltar, pues la infinita misericordia de Nuestro Señor Jesucristo, hizo de ti verdadero vaso de elección, para llenarle con todos sus dones. Te hizo buena y hermosa sobre toda ponderación. Te privó, muy niña, de tus padres, pero te dió en mi quien cariñosamente los reemplazara. Y para colmar sus bondades te dió maravillosa inteligencia, que yo he procurado ordenar y pulir. Tú que eres casi una niña, dominas ya las ciencias que solo a fuerza de años y de vigiliadas consiguen poseer los varones más talentados y estudiosos. Hace días, nuestro sabio amigo Thierry de Chartres me declaró que estabas más que suficientemente impuesta en las siete artes, y que su *Hepataeuchon* es para tí un tratado demasiado sencillo y que es menester, si has de continuar tus estudios, buscarte maestros especiales.

Yo quiero—añadió después de una pausa—que de completar tu educación se encargue quien, por su sabiduría extraordinaria, por su edad y su buena reputación, pueda servirte de guía. Y me ha parecido que debía escoger a Abelardo. Haciéndonos un honor altísimo, que tú debes agradecer y compensar con tu aplicación y tu respeto, Abelardo ha accedido a mis intenciones, y desde mañana vivirá con nosotros y será tu maestro. Únicamente siento el disgusto que voy a proporcionar a mi buen amigo Guillermo de Champeaux.

Y ahora toma mi bendición y hasta mañana.

Al día siguiente, apenas el sol ha penetrado por el espléndido ventanal coloreado, Eloisa, tras una noche de terrible insomnio, en la que ha pensado con terror en la nueva vida que la espera, salta del monumental lecho y sentada en el escabel que la sirve para encaramarse a la cama que oculta entre cortinas, ocupa casi toda la estancia, trata de rezar sus oraciones matinales. Mas en vano, porque la imagen de Abelardo, el de ojos negros de fuego y blondos cabellos rizosos, fuerte en la madurez de sus treinta y nueve años, se interpone entre su pensamiento y el Cristo maravillosamente policromado.

Tiembla Eloisa por la pequeñez de su ciencia comparada con la de Abelardo, y se pregunta con más espanto, si Abelardo la encontrará ignorante o presuntuosa, y a veces también piensa si la hallará menos linda de lo que todos pregonan.

Y va escogiendo entre sus vestidos el más bello y más rico, y va sacando de las arquetas de esmaltes finamente mieladas las joyas que más realcen su belleza, y mientras se recrea anticipadamente con las sabias lecciones del maestro, y trata de rechazar todo pensamiento de amores, de los amplios arcones tallados, va extrayendo para su atavío interior las ropas de fino lienzo de Limoges, las batistas de Ypres, los encajes de Valenciennes y Brujas.

V. I.

## ¿QUIÉN FUÉ SHERLOCK HOLMES?

Saber quiénes fueron los protagonistas de las grandes novelas populares constituye una curiosidad, que ofrecemos desde hoy a los lectores. Han sido arregladas e expresamente para esta página.

Los ingleses están justamente orgullosos de su Sherlock Holmes, que es, sin duda uno de los personajes de la novela de ahora, de policías y de aventuras, más conocido en todo el mundo.

Cuando hace años, después del extraordinario éxito alcanzado en el *Gil Blas* y en el *Je suis tout*, con la publicación de las primeras aventuras de Arsenio Lupin, su autor Maurice Leblanc tituló una nueva: *Arsenio Lupin contra Sherlock Holmes*, fué tal la protesta que los ingleses hicieron, que el novelista francés se vió obligado a variar el nombre del célebre detective por Herlock Sholmes.

Sherlock Holmes está copiado de un médico militar, ya fallecido, profesor en el Hospital de Edimburgo, de quien Conan-Doyle, su creador, fué discípulo. Llamábase José Bell.

En el interesantísimo episodio *Un crimen extraño* lo retrata Conan-Doyle cuando dice: Su elevada estatura, pues tenía cinco pies y medio, aparecía aumentada por su delgadez; sus ojos eran vivos y penetrantes en los períodos de actividad y de excitación y de una expresión tan vaga y tan sonadora, que cualquiera le hubiera tomado por un imbécil o por un loco, en los períodos de sopor, de reacción que sucedían a aquellos y durante los cuales se pasaba días enteros tumbado, inmóvil y sin articular palabra; su nariz era delgada y aguilena como el pico de un ave de rapaña y daba a su cara una expresión de excesiva penetración; su barbilla cuadrada y prominente donataba en él una rara fuerza de voluntad; sus manos estaban constantemente manchadas de tinta y quemadas por los ácidos, teniendo en los dedos, a pesar de las cicatrices, una agilidad extraordinaria; y su vida era de una sobriedad característica y de una perfecta moralidad pasando los días entre el laboratorio y la sala de disección.

El propio Conan-Boyle cuenta de él lo siguiente:

Notable por su agudeza de observación y por la penetrante lógica de sus deducciones la bastaba una rápida mirada para conocer la profesión o los hábitos del cliente que le consultaba.

—Su mal, decía a uno, está en el abuso de la bebida; por cierto que en el bolsillo interior ocultaba una botella.

—Ya sé que es usted zapatero, decía a otro.

Y, después, explicaba a sus alumnos el mecanismo de esta aparente adivinación. Le había bastado observar que los pantalones estaban gastados exactamente en el sitio en que los zapateros acostumbra a colocar la piedra para batir la suela.

El doctor Bell desdenaba toda ciencia que no tuviese para él una utilidad práctica y hasta en esto Conan-Doyle lo copió al urdir la figura de Sherlock.

Un editor inglés dice: que el doctor Bell gracias a su original manera de observar y de deducir consiguió una fama tan grande que todavía hoy se celebra en Hull, condado de Inglaterra, donde él vivió mucho tiempo durante las épocas de vacaciones; que abandonó el profesorado y la clínica porque la profesión de detective le producía incalculables ganancias y le ocupaba todo el tiempo; y que desde los puntos más distantes de Europa y de América venían exclusivamente a consultarle y hasta en 1890 una de las principales familias reinantes de Europa lo llamó para que descubriese el paradero de ciertos documentos.

Cuando Conan-Doyle, el autor de Sherlock Holmes, el hijo del celebrado caricaturista Dick Doyle, fundador del periódico humorístico *Punch*, el nieto del popular escritor *Satire*, y también eximio caricaturista conocido por las iniciales A. B., volvió a Londres convaliente de la herida en la clavícula y de la enfermedad del tífus que sufriera en la segunda campaña del Afganistán en la que prestó sus servicios de médico militar, e, inspirado en la figura exótica y extraña de su antiguo profesor, tuvo la idea de crear su celebrado, incomparable y original detective, fué a Hull y allí conferenció largamente con el doctor Bell, éste le contó todos sus triunfos policíacos, todos los detalles de su deductiva manera de proceder y hasta corrigió algunos de los episodios que aquel escribiera. Entre ellos se citan *El perro de Baskerville* y *Un crimen extraño*. El mismo Conan-Doyle relata la impresión que le produjo la crítica que de este episodio le hiciera en *La marca de los cuatro*.

Algún tiempo después aparecía en la *Stand Magazine* el primer episodio de Sherlock Holmes y Conan-Doyle conquistaba con él la gloria y la fortuna. Para dar una idea de sus ganancias baste decir que la *Royal Magazine* le pagó 37.500 pesetas por los derechos exclusivos en Inglaterra de su último episodio *Los tres rubies* y este no tenía más de ¡¡cinco páginas!!

La popularidad de Sherlock Holmes fué y es todavía tan grande que nadie quiere ocupar el piso en la casa número 57 del Baker Street en que, en Londres, lo hizo habitar Conan-Doyle porque temen enloquecer recibiendo cartas pidiendo consejos y visitas, requiriendo auxilios del extraordinario policía.

JESÚS D'ALMEIDA.

## Timbrados en relieve

Se admiten encargos de esta clase de trabajos en la imprenta de este periódico.



# AURORA

## Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

### BILBAO

Capital social, completamente desembolsado, 3.000.000 de pesetas.—Subdirector en Badajoz, don Juan Díaz Ambrona, calle Trinidad, núm. 18.—Representantes en todos los pueblos de la provincia.

# Correo de la Mañana

Diario independiente

BRAVO MURILLO, 5 Y 7. — BADAJOZ

## TARIFA DE PRECIOS

Suscripciones	Pesetas
En la capital, al mes .....	1 25
En la provincia, trimestre .....	3 75
Fuera de la provincia, trimestre .....	5 00
Extranjero, al año .....	24 00

**Descuentos para los anuncios**  
 Por un trimestre, el 5 por 100; por un semestre, el 15 por 100, y por un año, el 30 por 100.  
 Reclamos y comunicados a precios convencionales.

Anuncios	Pesetas
En 1.ª plana, línea del cuerpo 10 ...	0 50
En 2.ª " " " " " " " " " " " " "	0 25
En 3.ª " " " " " " " " " " " " "	0 10
En 4.ª " " " " " " " " " " " " "	0 05

## ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas
1.ª plana a 3 columnas .....	180 00
1.ª " a 2 " " " " " " " " " " "	90 00
1.ª " a 1 " " " " " " " " " " "	45 00
2.ª " a 3 " " " " " " " " " " "	100 00
2.ª " a 2 " " " " " " " " " " "	45 00
2.ª " a 1 " " " " " " " " " " "	20 00
3.ª " a 2 " " " " " " " " " " "	15 00
3.ª " a 1 " " " " " " " " " " "	8 00
4.ª " a 2 " " " " " " " " " " "	10 00
4.ª " a 1 " " " " " " " " " " "	5 00

Las esquelas de funeral para las planas tercera y cuarta se admitirán hasta las seis de la tarde, y las de las planas primera y segunda hasta las cuatro de la madrugada.

Noticias de funeral o aniversario, con lutos, hasta 20 líneas, en segunda plana, 10 pesetas.  
 De más de veinte líneas, 20 pesetas.

**Los pagos son adelantados**

**GENARO DONCEL. BADAJOZ**

# Automóviles Abadal-Buick

Son los de mejor resultado y menos consumo

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, no mancha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales.

PRECIO, 2'50 PESETAS

De venta, en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO

Aseptógeno para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.

LA FARMACIA VILLANUEVA CASTELLANO

es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.

## ¡AGRICULTORES!

A todos os conviene asegurar vuestros ganados, ya que cualquier accidente que los inutilice trae consigo grandes dificultades para la labranza. Por ello debéis acudir a

### Europe Company

Sociedad mutua de Seguros contra la muerte, inutilización y robo del ganado. Inscripta por Real orden en el Registro creado por la ley de 14 de mayo de 1903.

Única Sociedad inscrita como mutua para el seguro contra el robo del ganado.

Para más detalles, dirigirse a las oficinas centrales de

### Europe Company

PLAZA DE BILBAO, 11.—MADRID

Autorizada su publicación por la Comisaría general de Seguros.

Representante, Félix Pastor Suárez

SAN AGUSTIN, NUM. 5.—BADAJOZ

## Talleres benéficos del Sagrado Corazón de Jesús

Se confeccionan toda clase de flores artificiales y artísticos ramos para iglesias, salones, etc., etc., a precios muy económicos.

Pedidos por correo, a la presidenta de la Asociación en

VILLALBA DE LOS BARROS

## Gracia y Moreno

Constructores de bragueros curativos a medidas y taller de reparaciones de máquinas de coser.  
 Badajoz, San Blas, 22.

Se traspasa la antigua fábrica de Cerveza y bebidas gaseosas, de Aquilino Portillo. Dirigirse, a J. Portillo, Zurbarán, 11, Badajoz.

Confitería «La Cubana».—Gran surtido de cajas para bodas y bautizos. Preparación especial para fuera.

Arco-Aguero, 47, principal.—Se arrienda piso espacioso con azotea y desvanes, 30 pesetas mensuales.  
 Razón, Menacho, 7, principal, derecha.

Productos químicos y farmacéuticos se compran grandes y pequeñas cantidades. Se pide sulfato de quinina. Escribid: Della, Madrid. Carmen, 18. La Prensa.

## Diego Serrano Becerra

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
 Calle de Arco-Aguero, 13.—Badajoz

«El que no anuncia no vende.»

Y el que no anuncia en anuncios totalmente gratis, es porque no le da la gana.

De modo que si los labradores no venden sus productos es por que no quieren.

Nuestra sección «De mercados» anuncia gratis la venta de productos agrícolas.

## AUTOMOVILES

### Hudson, Super Six

Vencedor de las carreras de Sevilla en 1916 y 1917.  
 Triunfo en las Cuestas de las Perdices, la que subió a la velocidad de 121 kilómetros por hora.  
 Gana en la carrera de Málaga el primer premio, copa de S. M. el Rey, y 5.000 pesetas.  
 Además de ser el coche reconocido como más veloz posee las líneas más europeas entre todos los coches americanos.

### Marmon

Un coche de construcción científica y de poco peso.  
 Las carrocerías de los automóviles Marmon no son de serie, sino que están construidas por los mejores carroceros de España y de los Estados Unidos.  
 No son baratos, pero sí económicos.  
 Motor, aletas y carrocería son de aluminio.

### Nasch Jeffery

El automóvil americano, práctico y económico.  
 Los automóviles Nash Jeffery, son los más elegantes, los más veloces y más ligeros que se conocen.  
 Los conduce con suma facilidad hasta una señorita.  
 Son un triunfo de perfección y de funcionamiento.  
 Es un automóvil completo y perfecto, cómodo y sencillo, bonito y económico.

Representación y exposición exclusiva en esta provincia,

## GARAGE PLA

Calle De Gabriel, núm. 50. BADAJOZ

STOCK DE LOS NEUMATICOS GOODYEAR

TALLER DE REPARACIONES

## AUTOMOVILES DE ALQUILER

### ¡EUREKA!

## ¡Único remedio contra la gripe!

El Ministro ha notificado a todo Gobernador, que mi Anis es lo mejor para curar el gripado. El que beba mi Anisado con trocitos de jamón, no le mata... ¡ni un ciclón ni muere de constipado.

## EL FRESNO

FABRICA DE ANISADOS

DE

## Claudio Cabo Barroso

FABRICANTE DE ANISADOS

Ribera del Fresno (Badajoz)

## De mucho interés

Interesa muchísimo a los agricultores el mandar a este periódico una nota de los productos que quieran vender o comprar, en carta abierta, con sello de cuarto de céntimo. Se publica gratuitamente. Prueben y se convencerán.

### CONSULTORIOS DEL OCUJISTA

## Don Delfín Cáceres Giménez

Fuente del Arco, del 1.º al 8 de noviembre.

Fuente de Cantos, del 10 al 20 de noviembre.

## Balneario de Liérganes

UNICAS AGUAS QUE CURAN LOS CATARROS DE LA NARIZ, BRONQUIOS Y PULMÓN, LA PREDISPOSICIÓN A LOS MISMO Y A LA TISIS.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva guía al administrador del Balneario (MÉRQUEZ, Santander).

## Establecimiento de El Candado

Gran surtido en ferretería, plomo de todas clases. Alambre recocido para el empaquetado de la paja.

Único representante en la provincia del «Regenerador Rosttm» para el ganado, llamado el Rey de los piensos, y del antiséptico Suil para la higiene de los pies, de maravillosos resultados. Se dan muestras gratis.

José Muñiz.—Plaza de la Soledad, 10

BADAJOZ

# CONTRATOS

# LATOS

PASTILLAS PECTORALES DE

## G.F. MERINO E HIJO

En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.

## SE VENDE

En esta Administración papel para envolver, a tres pesetas los once y medio kilos.